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不事炒作，惟求接近事实；无需猎奇，只想告知真相不事炒作，惟求接近事实；无需猎奇，只想告知真相

■ 图 说

文·本报记者 胡唯元
■ 将新闻进行到底

古希腊哲学家赫拉克利特说，上坡的路和下坡的路是同一条路。如果把

这句话引入到“网络假新闻泛滥”的讨论中，我们也可以说对微博、微信们的赞

美和批评来自于同样一个原因：就是全民参与、“人人都是传播者、人人都有麦

克风”的新媒体特征。

在这些大众广泛参与的新媒体上，存在相当数量的偏颇甚至虚假信息，这

是一个不争的事实。同样，由于大众广泛参与的特性，虚假信息特别是热点事

件中的假信息，也会更加快速地被更正。以往，一条假新闻从出炉到真相大白

可能需要几天，而现在只需要几小时，甚至更快。

在信息充分传播的环境下，虚假新闻会被揭穿、被纠正。人们之所以有这

样的信心是源自于灵魂深处的一种信念：真实一定会战胜虚假。

微博的“去伪”走在“求真”路上

编
者
按

“如何看待网络环境中信息的完整性、真实性和客

观性，需要用一种新的传播逻辑去把握。”喻国明说，

马克思当时讲到新闻的有机运动时就讲过，传统的媒

体对一个新闻事件的揭示，是在一个时间序列上完成

的，所谓用今天的报道来改正昨天的错误、用明天的报

道来补充今天的不足。也就是说是在一个过程当中不

断逼近真相、逼近事实的。

“今天的网络条件下，在全民发声的情况下，对

于真相的再现有着不同于过去专业新闻工作的路

径。今天是靠一个结构。”喻国明解释说，当很多人

都在议论、关注一个事件的时候，信息来源不是某一

个人的信息来源，可能是由很多人来实现对事实的

再现、对真相的再现。因此，某一个个体内容表达的

某些缺失，在一个整体的结构当中互相补充、互相印

证、互相纠错，不会成为人们对真相认识、对真理接

近的障碍，反而比传统媒体的报道路径更有利于对

事实真相的逼近。

“现在我们对于一个真实性的完成过程，不能用一

个信息的完整不完整、里面有没有演绎的成分等因素

来进行考量。而应该采用一种新的结构化的观念去考

量。考量它的机制本身是否充分、是否完整，那些消息

来源是否足够多元。如果信息足够多元，表达又相对

——核心关注——
网络“发言”能否用新闻专业标准来要求

6 月底以来，关于微博、微信等网络新媒体假新闻

泛滥的话题成为一个舆论热点，甚至成为微博自身上

的“热点话题”。就一个个离奇“新闻”而言，套用微博

上的语言，可谓“节操碎了一地”。

先是发生了令人啼笑皆非的“腹中胎儿被盗案”。

6 月 28 日晚 10 时许，一微博网友爆料称，一个太和孕

妇去医院体检时被迷晕，之后腹中胎儿被盗。这条消

息经过媒体跟进报道，在微博中经网络名人甚至多家

知名媒体官方微博转发后引发轩然大波。

有媒体进行调查后，在官方微博账号宣布：“经深

入调查，太和县滑某婴儿被盗案是滑某自策自演的一

场闹剧。滑某根本没有怀孕，因担心事情败露，策划了

这起所谓婴儿被盗案。”原来是“忽悠了家人，忽悠了媒

体，忽悠了社会”。

此后，又爆出“某校毕业生和所有读研期间的交往

过女友拍婚纱留念”，正当网友纷纷羡慕、祝福，旋即真

相传来：这名毕业生其实是摄影师，“合影留念”只是帮

人拍照后一张普通合影。

在这一片“吵闹”声中，一家媒体刊文：“微博热

点 1/3 是谣言”。报道依据的中国社科院 25 日发布

的“ 新 媒 体 蓝 皮 书 ”——《中 国 新 媒 体 发 展 报 告

（2013）》中，以去年 1 月至今年 1 月的 100 个微博热

点舆情案例为研究对象，指出“事件中出现谣言的

比例超过 1/3”。

这个似乎“恰逢其时”的新闻，也随即被指为颇有

可商榷之处。《人民日报》刊发文章开头就问：“‘1/3 有

谣言’与‘1/3 是谣言’，意思相同吗？”，认为“报道的是

有关谣言的研究，信息却出现失真”。

“只有 1/3 的热点混杂有假新闻，这说明我们国

家舆论环境总体上还是比较健康和有序的。这不是

一个负面的信息，反而是一个正面的信息。”中国人

民大学新闻传播学院副院长喻国明教授对科技日报

记者说。

喻国明认为，所谓三分之一的热点问题当中涉及

到假新闻，这很正常，因为一个事件涉及到方方面面，

总有各种各样不同的说法，这种说法里面，从民间的角

度来讲，不可能在掌握全部的信息基础上进行传播，老

百姓没有这么多的精力。当然我们也不排除有一些别

有用心的人。

“2/3的热点当中信息都很真实，都没有问题。1/3

的热点当中混杂有假新闻，并不是说这1/3的热点是由

假新闻造成的，这是两个概念，两回事情。”喻国明说。

——新闻缘起——
新媒体“假新闻”引发热议

“假信息是一个果，而不是因。”喻国明说。

喻国明介绍说，流言的传播，跟两个因素相关，首

先是和老百姓对这件事情的关心程度成正相关关系，

其次是和这件事情的透明度成负相关，透明度越高，假

信息就没有什么传播的余地。这种情况下，如果说我

们有某种假信息泛滥的情况的话，常常是掌握信息的

责任部门缺少及时、有针对性的信息公告和发布。

喻国明认为，当前更需要从体制上，从危机信息发

布的机制构建方面建设一个健康的、有效的信息发布

环境，而不是简单的指责。

“指责是没用的。只要主渠道在信息发布透明度

上出现问题，尤其是用造谣的方式来进行辟谣，本身就

是会制造新的谣言。”喻国明说。

“为了一时的安宁也好、安定也好，用这种方式来

平息社会舆论中流言的猜测，实际上是一种饮鸩止渴

的做法，这种做法是不足取的。至少有相当个案中用

造谣方式来辟谣的实例，这种做法本身是对社会利益

的重大损害，是对政府公信力的重大损害，这种做法以

后是应该严格杜绝的。”喻国明认为，可以不说出事实

真相，但是绝对不可以用造谣的方式来误导舆论，这是

一个责任问题、底限问题。

“如果说，虚假信息在某些程度上、某些事件上有假

新闻泛滥的话，我们从传播的角度来讲，一定是有主渠

道相应不够及时、不够有针对性，对某些事实的重要方

面有所隐瞒、有所回避。在这种情况下，那种所谓的流

言四起，各种各样假信息的传播才有市场。”喻国明说。

——专家建言——
防范假新闻更要靠“透明的主渠道”

充分，在多元充分的情况下，事实是很难以一种偏激、

错误的形式进行大范围传播的。这是不可能的，这是

一个简单的常识。”喻国明说。

因为大家都在关注都在议论，如果其中有某一个

独家的消息来源，尤其是提供的信息不够完整的时候，

在今天的网络环境中的分析技术完全可以做到对信息

真伪的判别。

实际上，之前的虚假新闻“更正”的过程恰恰反映

了这一点。

喻国明认为，我们今天判断一个信息真实性的时

候，判断是不是假新闻的时候，应该用一种发展的眼光

去看待，而不是用传统的对专业记者要求的眼光去分

析某一个人在网上发布的信息。如果那样，你可以找

到成千上万偏激的、不完整的甚至是有演绎虚构成分

的信息传播。

“当然，局部看起来是不妥帖的，但是今天人们对

于事实的认识和真相的逼近也不是靠一个信息去完成

的。这也是一个事实。”喻国明说。

“这就是我们今天看待什么是假新闻，对假新闻

严重性的认识应该有一个新的观点。对一个信息的

呈现就不能简单的用一个公民发布信息的质量标准

和专业记者发布信息的质量标准相衡量。这永远是

不能比较的。今天是用一个结构化的机制，只要信

息来源足够充分、足够多元的情况下，对于事实的再

现一定是比较接近真相、比较接近于客观的。”喻国

明说。

喻国明认为，网络对于人们接近事实真相多还是

误导的多，对于网络的监督到底是正能量多还是错误

的能量多，其实是要做一个整体评价才能进行判断，如

果通过某一个个别信息去进行判断，那是一个以偏概

全的认识方式。

“我们今天透过网络对于热点事件的认识，贡献远

远大于它的误导。这也是事实。我不像有些人估计的

那样认为如此之严重。”喻国明说。

7 月 7 日晚，300 人在吉林市松花江上同时施

放 14630盏河灯，“点燃”夜幕下的江面，并创造了

新的吉尼斯世界纪录。

图为 14630盏河灯被同时施放在松花江上。

吉林松花江万盏河灯齐放

创吉尼斯纪录

7 月 7 日，中国农历小暑节气，北京前夜雷阵

雨“加湿”，日间湿度加大，体感闷热，一些市民选

择在室内戏水场所避暑消夏。

我国古代将小暑分为三候：“一候温风至；二

候蟋蟀居宇；三候鹰始鸷。”小暑时节大地上便不

再有一丝凉风，而是所有的风中都带着热浪。

《诗经·七月》中描述蟋蟀的字句有“七月在

野，八月在宇，九月在户，十月蟋蟀入我床下。”文

中所说的八月即是夏历的六月，即小暑节气的时

候，由于炎热，蟋蟀离开了田野，到庭院的墙角下

以避暑热；在这一节气中，老鹰因地面气温太高而

在清凉的高空中活动。

北京小暑闷热

民众戏水纳凉

7 月 7 日，湖北省武汉市，武汉遭遇五年来最

强降雨，其中汉阳马仓湖路，渍水面积超过 1万平

方米，最深处水深达 2 米，大量群众被困，大部分

是老人和小孩。图为湖北大学被暴雨淹没，两男

生用充气橡皮艇摆渡女生。

武汉市 5 日至 7 日遭遇今年最强持续降雨过

程，其中城区最高降雨量达 337.5毫米。不少区域

一度出现大面积渍水、交通严重受阻现象。

据武汉市水务局介绍，此次特大暴雨时间长、

总量大、强度大，中心城区累计总降雨量超过 1.6

亿立方米，降雨量达到 50 年一遇，降雨量和强度

与 1998年特大洪水几乎相当。

武汉暴雨致积水最深2米

大学生划船出行

连日来，多地持续遭遇摄氏 35℃以上高温袭击，

有的地方最高温度逼近摄氏 40℃，在户外一线作业的

劳动者饱受煎熬。如何落实有关法规，切实保护劳动

者权益，成为社会关注的一大问题。

高温酷暑，是夏季户外劳动者面临的健康威胁之

一，如果防范措施不到位，容易引发中暑等多种疾病，

有的地方还曾出现热死人的极端情况。

尽管近年来国家不断加强这方面的法制建设，

特别是去年出台了《防暑降温措施管理办法》，使维

护劳动者权益有了刚性约束和具体执行标准，然而

记者在采访中发现，这些刚性约束至今没有落实到

位。一些企业无视新管理办法的规定，工人头顶烈

日冒着酷暑作业、企业不发放高温津贴等现象普遍

存在。

“高温维权”难落实，企业有法不依固然是主因，但

监管不严是更重要的原因。有的地方劳动监察部门简

单以是否接到投诉作为衡量企业是否违法的标准，无

视劳动者往往不清楚如何投诉甚至因为怕“丢饭碗”而

不敢投诉的实际；有的地方劳动监察人员不愿深入工

地、厂矿了解情况；有的检查活动纯粹为了应付差事，

走马观花，不求发现和解决问题。凡此种种都使新管

理办法的约束力大打折扣，国家对劳动者的关怀难以

到位。

法律的价值在于落实，落实的关键在于监督。转

变政府职能，打造服务型政府，重要一环就是政府工作

人员要彻底转变“衙门式”作风，积极主动地深入劳动

一线察民情、问民意、解民忧。

劳动者的高温权益是不是得到了保护，掌握情况

很简单。只要劳动监察部门工作人员不贪图办公室里

的清凉，走几步路、出一点汗，到工地上、厂矿里去看一

看、问一问，就能了解实际情况。

督促企业依法办事也不难。只要监管部门对职责

和法律心存敬畏，不玩忽职守，不徇私枉法，谁违犯法

律规定就严格依法处理，就能使法律条文成为保护劳

动者权益的有力武器。

当然，落实“高温维权”，还需要对监管者的监管。

劳动监察部门内部应建立较为严密的问责机制，对不

作为、乱作为行为坚决问责，确保监察执法的有效性和

严肃性。

（据新华社）

“高温维权”需要“走出清凉”的监管
■ 新华时评
文·吕梦琦

移动互联网让微博微信等新媒体如虎添翼，图为一位大学生在毕业仪式上拍照记录。

科技日报讯 （李连军 记者马爱平）6 月 29 至 7 月

3 日，由太原联通和山西广电集团共同推出的 IPTV 互

联网电视亮相首届山西文化产业博览交易会。

在“文博会”的现场，太原联通基于 IPTV 的电视

直播、回看、点播等交互功能，满足了用户个性化的需

求，实现了多样性、差异化服务。6月 29日，山西联通、

山西广播电视传媒集团、中国网络电视台三方共同签

署了《山西省三网融合 IPTV业务合作协议》。

据了解，山西联通自 2005 年以来建设了“新农村

综合信息化平台”和“魅力山西”平台，“十二五”期间，

计划投资 150 亿元，进行网络建设、技术创新、业务发

展、应用推广等，提升光纤网络与无线网络的覆盖广度

和深度，为电子政务向市、县、乡的延伸提供“安全、保

密、统一”的骨干传输网络支撑服务，计划在全省建立

3至 5个 IDC或云计算中心，以 IPTV为切入点，开发增

值业务，推进山西三网融合进程等。截止目前，太原联

通 IPTV 业务已提供了上万小时的海量点播，包含电

影大片、热播剧场、综艺娱乐、劲爆体育等节目。

联通 IPTV亮相山西文博会

科技日报讯 （记者胡唯元）全国素质体育机器人

赛事组委会 7 月２日在北京召开新闻发布会，宣布中

国机器人运动水中专家委员会正式成立。水中专家委

员会由 20多位来自国内高校的专家组成，著名水中机

器人专家、北京大学教授谢广明任主任，北京信息科技

大学教授苏中、哈尔滨工程大学教授刘文智任副主任。

全国素质体育机器人赛事组委会副主任白洁在发

布会上介绍，2011年，国家体育总局将以机器人为比赛

工具的机器人运动纳入我国社会体育项目，定义为中国

素质体育机器人运动。之后，根据国家体育总局文件精

神，全国素质体育机器人赛事组委会作为这项运动的常

设组织机构正式成立。现在，新组建的中国机器人运动

水中专家委员会作为全国素质体育机器人赛事组委会

的重要机构，将主要负责我国水中机器人运动的项目设

立、竞赛规则、技术手册、器材标准等的评估、制定和审

定工作。水中专家委员会的成立，对于我国机器人体育

运动发展具有重要意义，将起到积极推动作用。

机器人已成为当今前沿高技术研究最活跃的领

域之一，2011 年国家体育总局将以机器人比赛为工

具的“中国素质体育机器人运动”纳入我国社会体育

项目。据介绍，我国水中机器人运动目前已在一些

高校开展，并取得了成绩。2013 年５月，复旦大学学

生团队在国际水中机器人大赛中夺得了机器人花样

游泳一等奖。

中国机器人运动水中专家委员会在京成立

科技日报讯 （记者陈萌）近日，在中美企业创新

中心，中关村雍和园胡同工厂国际孵化器产业联盟正

式揭牌。联盟的成立，意味着园区各孵化器之间将实

现相互合作和资源共享，大大提高孵化器的服务水

平，促进园区整体创新能力的提高。

该联盟是由中关村科技园区雍和园管委会指导

发起，辖区各单位自愿参与的非盈利性社会组织。截

至目前，已有 30 多家机构积极参与，包括翰海留学生

创业园、航星留学生创业园、中小企业服务中心、胡同

创意工厂、金融机构、法律事务所、税务事务所、劳务

中介机构、知识产权中介等。

据雍和园管委会书记贾红梅介绍，联盟成立后将

采取“整合资源，构建平台，提供服务，孵小扶新”的建

设和运作思路，整合政府、研究院所、中介机构、投资

机构和各科技企业孵化器的优势资源，构建技术支

持、人才交流、产权交易、投融资服务、专业培训等创

新创业服务平台，实现各会员单位之间、孵化企业与

会员单位等之间的联系、交流与合作，建立共享机制、

完善孵化体系、探索发展模式，促进企业成长，提升孵

化能力，创造孵化品牌，推动中小企业创新创业。

揭牌仪式后，主办方还宣布了联盟成立后进行的

第一项工作——与北京大学文化产业研究院合作，作

为联合主办单位支持 2013未来领袖文化创意大赛，并

组织联盟成员积极参与。

中关村雍和园胡同工厂国际孵化器产业联盟成立

科技日报讯 （记者林莉君 通讯员刘栋栋）7 月 6

日，“2013 全国企业党建创新论坛暨全国企业党建工

作先进单位和全国企业优秀党委书记表彰大会”在京

召开。围绕“全面提高企业党建科学化水平”的主题，

中央有关部门领导和国内知名党建学者作了精彩演

讲，部分企业党委书记和党务工作者代表就新时期如

何提高企业党建科学化水平进行了经验交流。

大会表彰了 2013 年度全国企业党建创新示范基

地、全国企业党建工作先进单位和全国企业优秀党委

书记、全国企业党建先进工作者。会议现场还发布了

《2013中国企业党建优秀成果》。

本次论坛由中共中央党校主管的中国领导科学研

究会、中国合作贸易企业协会、中国企业党建研究中心

共同举办。

2013全国企业党建创新论坛在京召开


